

Zeitschrift:	Beiträge zur Kryptogamenflora der Schweiz = Matériaux pour la flore cryptogamique suisse = Contributi per lo studio della flora crittogama svizzera
Herausgeber:	Schweizerische Naturforschende Gesellschaft
Band:	3 (1908)
Heft:	2
Artikel:	Die Brandpilze der Schweiz
Autor:	Schellenberg, H. C.
Vorwort:	Vorwort
Autor:	Schellenberg, H. C.
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-821057

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Vorwort.

Seitdem Winter in der zweiten Auflage von Rabenhorsts Kryptogamenflora Deutschlands, Oesterreichs und der Schweiz 1884 auch die Brandpilze der Schweiz mit in den Kreis seiner Betrachtungen gezogen hat, wurde keine weitere zusammenfassende Darstellung geboten, die auch die Brandpilze der Schweiz umfasst hätte. In der Erforschung der Brandpilze sind seit dieser Zeit aber bedeutende Fortschritte zu verzeichnen. Man hat nicht allein zahlreiche neue Formen kennen gelernt; sondern durch die Erforschung der Entwicklungsgeschichte ist die Begrenzung mancher seit lange bekannten Art eine bessere geworden. Eine Anzahl von Lokalfloren sind entstanden, in denen auch die Pilze aufgeführt sind, und einige Forscher haben in ihrer näheren Umgebung besonders die Pilzflora studiert.

Immerhin wäre es unrichtig, aus diesen erfreulichen Tatsachen den Schluss zu ziehen, dass die Schweiz zu den mycologisch gut durchforschten Gebieten gehöre. Gerade mit Bezug auf die Brandpilze muss man bekennen, dass in grossen Teilen der Schweiz entweder gar nicht oder doch nur sehr ungenügend gesammelt wurde. Relativ gut durchforscht sind nur einzelne kleinere Gebiete; so die Fürstenalp und ihre Umgebung am Montalin bei Chur, wo mein Freund Dr. A. Volkart seit Jahren die Pilzflora verfolgt; ferner das Engadin, das den Anziehungspunkt so vieler Botaniker bildet. Im Jura ist es vor allem der unermüdliche Pfarrer D. Cruchet in Montagny sur Yverdon, der seine nähere Umgebung nach Brandpilzen gut untersucht hat. Und die gleiche Arbeit hat der leider zu früh verstorbene Landwirt F. Corboz in Aclens, Waadt, durchgeführt.

Im weiteren gehören zu den besser bekannten Gebieten die nähere Umgebung der Universitätsstädte Genf, Bern, Zürich, indem die dort tätigen Botaniker auch die Brandpilze auf ihren Exkursionen berücksichtigten. Das Wallis und das Berneroberland geniessen als Anziehungspunkte für zahlreiche Botaniker das gleiche Vorrecht wie das Engadin.

Vergleicht man die Brandpilze mit andern Pilzgruppen in den Herbarien und Lokalverzeichnissen, so kann man leider nicht sagen,

dass sie sich, von einigen wenigen Ausnahmen abgesehen, des besonderen Wohlwollens der sammelnden Botaniker erfreuen. So habe ich die feste Überzeugung, dass eine Reihe von Arten, die nur aus Nachbargebieten der Schweiz bekannt sind, bei aufmerksamer Beobachtung auch bei uns über kurz oder lang gefunden werden. Aber auch manche Spezies, von der man glaubt, dass sie nur vereinzelt oder lokal vorkomme, wird sich häufig und weit verbreitet zeigen.

Die vorliegende Arbeit soll in erster Linie die bis heute bekannten Tatsachen und Funde nach neueren Gesichtspunkten zusammenfassen, damit für die weitere Arbeit eine Grundlage geschaffen wird. Dann soll sie aber auch dem Anfänger wie dem Fachmann die sichere Bestimmung der Arten erleichtern. Aus diesem Grunde habe ich neben der üblichen Sporenbeschreibung das pathologische Bild der befallenen Pflanzen möglichst zur Ergänzung der Artbeschreibung berücksichtigt und jeweils die Unterscheidungsmerkmale mit nahe verwandten Arten noch besonders hervorgehoben. Ausserdem ist der Text durch möglichst zahlreiche Figuren ergänzt worden. Die meisten sind von mir gezeichnet worden und nur wenige Zeichnungen wurden von anderen Autoren benutzt.

Damit diese Arbeit aber auch für die Zwecke des praktischen Pflanzenschutzes benutzt werden kann, habe ich bei jeder Spezies, sofern die Infektion der Wirtspflanzen näher bekannt ist, dieselbe auch angegeben. Ausserdem habe ich aus dem gleichen Grunde in der Einleitung ein Kapitel über die Bekämpfung der Brandkrankheiten beigefügt.

In der Bearbeitung habe ich mich bezüglich der Anordnung des Stoffes an die vortreffliche Uredineenflora der Schweiz von Prof. Dr. Ed. Fischer-Bern gehalten, der mich auch sonst mit Rat und Tat in mannigfacher Weise unterstützte.

Wie alle Werke, so besitzt auch dieses seine Fehler und Mängel. Ich anerkenne dieselben gerne und bin jedem Fachgenossen für die Bezeichnung derselben dankbar, damit sie später einmal gehoben werden können.

Zürich, Januar 1911.

H. C. Schellenberg.